

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8338.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Miércoles 9 de Enero de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

PELIGROS NACIONALES

El nacionalismo mallorquín

En el *Heraldo de Madrid* llegado hoy encontramos el siguiente artículo del cual por las iniciales que lo firman suponemos que es autor el conocido escritor Dario Pérez, y que reproducimos por referirse a Mallorca. Nos abstendremos hoy de todo comentario si bien prometemos ocuparnos del asunto más detenidamente.

Hemos apuntado el temor de que las doctrinas de Prat de la Riba, en su libro *La nacionalidad catalana*, traducido y prologado por el ilustre catedrático D. Antonio Royo Villanova, irradiasen, encendiendo focos de estructura nacionalista o avivándolos donde ya estuviesen encendidos. Los hechos justifican nuestro temor.

No ya constituyen hechos comprobados el bizkaitarrismo en las Vascongadas, el napolitanismo en Navarra y otras análogas tendencias en distintas comarcas españolas, sino el eflorescente de Baleares, tan arraigado, que constituye un verdadero peligro poco conocido.

En las islas Baleares late la semilla separatista que sembraron en otras regiones la *Cartilla Foral*, de Olérix, y la *Doctrina catalanista*, de Prat de la Riba, en las cuales se niega que la patria española sea la patria de navarros y catalanes. Demostrémoslo.

Podría negársenos autoridad para la demostración, y como nuestra probidad profesional nos impide apartarnos de la realidad, damos a nuestras afirmaciones la solvencia de quien, por ser mallorquín y autorizado, la tiene indiscutible.

A él hemos oído lo que damos a la publicidad, libres de enconos y conscientes de servir los intereses de España, que ponemos siempre sobre nuestra cabeza y nuestro corazón.

La Prensa peninsular, preocupada ordinariamente de los excesos bizkaitarras y catalanistas, no se ha fijado en la preponderancia que va adquiriendo en las islas Baleares la mala verba separatista, allí peor por la situación geográfica de aquel trozo de territorio español.

En el reciente libro, de Rovira y Virgili, sobre *El nacionalismo catalán*, se habla ya del ideal «pancatalanista», que empieza a hacer muchos prosélitos, por desgracia, en las Baleares, tanto que si los hombres públicos y los políticos mallorquines no ponen remedio a ese mal, pronto va a ser aquella pacífica provincia marítima un nido de virulencias contra la madre España.

Los directores de los partidos liberal y conservador han considerado que no debían mantenerse en contacto con la masa, y ello ha dado lugar a que los separatistas mallorquines—que predicán, unos, la autonomía de Mallorca y, otros, la unión de estas islas a Valencia y a Cataluña, para formar entre dichas regiones una nación independiente o que imponga su hegemonía sobre España—se van considerando amos del cotarro en el terreno de las ideas, ya que en la práctica, gracias a la Providencia, como diría el señor La Cierva, queda el rabo por desollar...

Políticamente, externamente, el separatismo ha producido pocos estragos en esas islas. Pero, culturalmente, espiritualmente—que es peor—, puede decirse que Mallorca va camino de perderse por completo para la cultura castellana. Alucinados por el pernicioso ejemplo de Barcelona, aquellos intelectuales se han convertido en unos catalanistas rabiosos; los literatos, los poetas, los artistas y muchos periodistas escriben exclusivamente en catalán; hasta los que—como Juan Alcover y Miguel Costa—escribieron antes buenos versos en castellano, reniegan ahora de sus producciones en la lengua de Cervantes.

A principios del pasado año se celebró en Inca una grandiosa asamblea, a la cual asistieron miles de personas para alabar desmesuradamente el dialecto mallorquín—que llaman idioma catalán—y verter los más horribles denuestos contra el idioma oficial; antaño se amenazó públicamente con una estrepitosa pita a Alcalá Zamora si iba a presidir los Juegos florales a los cuales se quería dar un carácter exclusivamente nacionalista; en casi todos los ciclos de conferencias organizados en aquella capital el año pasado, se ha desterrado por completo la lengua castellana, como también ha sucedido esto en muchas Corporaciones oficiales, en Sociedades científicas y en Centros de cultura. El separatismo tiene allí un gran ayudante en la clerecía y en el magisterio. Gracias a los trabajos del canónigo Antonio María Alcover, de muchos curas párrocos y de misioneros y jesuitas, se ha convertido el Seminario y numerosas parroquias en focos de filibusterismo.

Muchos maestros nacionales se entretienen enseñando el mallorquín a sus alumnos y predicándoles un regionalismo exaltado y peligroso; recientemente se han colocado las primeras piedras de escuelas públicas nacionales y, con la atención de las autoridades, se han escrito las actas en mallorquín, y en mismo dialecto se han pronunciado los discursos de maestros, inspectores y alcaldes.

Y lo peor es que el Gobierno y sus representantes parece que quieren fomentar este

movimiento hondamente separatista. El presidente de la Diputación—a pesar de llamarse liberal—declaró en su discurso de apertura del último ejercicio que todos sus trabajos se encaminarían a la consecución de la completa autonomía de las Baleares; en noviembre del año anterior corrieron grave peligro las vidas de cuatro inspectores de Hacienda, pues allí todo el mundo se había negado a contribuir a las cargas del Estado; cuando hubo rumores de ocupación en esas islas por una potencia beligerante son muchos los que no se recataron de decir que recibirían con los brazos abiertos al extranjero; es público y notorio que el general Borbón fué destituido de su mando en aquellas islas a ruego del Ayuntamiento en pleno y de las fuerzas vivas, por haber dicho en un momento de patriotismo que sabría castigar con mano dura a los que hablaban de levantar bandera blanca en el primer buque de guerra extranjero que vieran venir...

En Mallorca, los castellanos son llamados despectivamente «forasters», y en Menorca, «espanyols».

Recientemente un abogado menorquín, el Sr. Ruiz y Manent, tuvo el atrevimiento de decir en una conferencia sobre «nacionalismo», dada en el Ateneo de Maión, que si no atendía el Gobierno las peticiones autonómicas de las nacionalidades ibéricas, no sería extraño que viera el territorio español regado de sangre y hace pocos meses se ha hecho en la Prensa, en el Ayuntamiento y en el Colegio de abogados una fervorosa campaña en favor del derecho foral menorquín, escribiéndose enormidades contra el Código civil español, del cual se dijo que era «la ley impuesta por el dominador».

Son muchas las personalidades que fomentan este nacionalismo. D. Juan Alcover, relator de la Audiencia, que fué diputado liberal maurista, ha pronunciado discursos fervorosamente catalanistas en Barcelona, Valencia y Palma; el citado canónigo don Antonio María Alcover, que Unamuno tuvo el buen acierto de poner en solfa en las columnas de *Nuevo Mundo*; otros canónigos, D. Miguel Costa y Llobera, D. Juan Quetglas, D. Salvador Galmés, etcétera; el arquitecto provincial don Guillermo Reynés, el bibliotecario don Miguel Ferrá, el archivero del reino don Pedro A. Sancho, etc. Citamos solo estos nombres, a los cuales habríamos de añadir muchos más, para que, se vea que cobrar del Estado no es obstáculo para que se trabaje contra los fundamentos esenciales del mismo Estado.

Además, a todos estos, que ya son personas de edad, sigue una juventud desespañolizada, imbuida del virus que se les infiltró cuando estudiaron en Barcelona. Hay médicos, arquitectos, ingenieros, abogados, periodistas, sacerdotes, propietarios y comerciantes; entre ellos se distingue un joven llamado Juan Estelrich, muy peligroso por su constancia, confuatos trabajos y maquinavelismo. Puede decirse que casi toda aquella juventud estudiosa se ha lanzado más o menos a esas ideas peligrosísimas y tienen grupos en la capital, en Inca, en Sóller, en Lluchmayor, en Artá, y publican varios periódicos: «La Veu de Mallorca», «La Veu d'Inca», «Sóller», «Llevant», «Mallorca» y algunas revistas, que llaman con disimulo de cultura...

Predican unos, los más moderados, la autonomía completa administrativa y política de aquellas islas, dentro de una federación ibérica, y los más exaltados, la unión con Valencia y Cataluña, para renacer la mal llamada «nacionalidad catalana» y separarse del resto de España, y a tanto llegan en cualquier acto que celebren o intervengan prescindiendo de la bandera española y de la bandera de aquella matrícula marítima, y enarbolan en cambio, la bandera catalana.

Para que se pueda juzgar de la tónica de los escritos separatistas mallorquines, bastará acudir a algunos de los recortes de sus periódicos que obran en nuestro poder.

En uno de ellos se dice que «la madre España no es más que una frase vacía; que España no es nuestra madre, ni de nadie», y que la unidad de la patria española «es un monstruo que consume en unantro cavernoso las energías de nuestra región».

En otro se pide para Mallorca la máxima autonomía administrativa y política.

Y en otro, para no citar más, se llama a los castellanos soberbios y despectivos, y descastados a los castellanistas; y se califica de suicidio nacional de Cataluña su unión con Castilla para formar la unidad española.

Todavía podríamos ofrecer otro botón de muestra, en el que se insulta groseramente a Castilla y se hace el elogio de la «metrópoli catalana»...

Esta es la tónica general de los periódicos separatistas mallorquines, que hasta ha penetrado en diarios tan ecuanímenes como «La Almudaina».

Y lo peor de todo, lo que dará grima, a los buenos patriotas, es saber la pasividad de las autoridades y hasta la de los políticos que se llaman conservadores, liberales

y mauristas ante el movimiento, cuyos principales caracteres hemos intentado describir en cuatro rasgos. Si alguien se atreva en algún diario o semanario a lanzar la voz de alerta sobre lo que está pasando, es «abuchado» y puesto en ridículo.

Tal ocurrió con algunos artículos publicados en el diario *La Última Hora* y en el semanario «La Tribuna». Y así va prosperando este movimiento nacionalista o separatista ante la impotencia de los buenos españoles, y así los nacionalistas mallorquines van penetrando cautelosamente en Sociedades, Corporaciones y Centros de enseñanza.

A juicio nuestro, cuanto queda dicho encierra notoria gravedad, si ha de preocuparnos el interés nacional.

Ya un colaborador de *La Correspondencia Militar* dijo en una ocasión, sin duda impulsado por el estudio de ciertos movimientos políticos en las islas Baleares, que siguiendo por el camino emprendido corriese el riesgo de que fueran los mismos baleares quienes ayudaran a cualquier potencia extranjera que pretendiese apoderarse de aquellas islas.

Precisa que el Gobierno se preocupe de las corrientes políticas iniciadas en Baleares, reñe de las bien acentuadas, no sólo en Cataluña, sino en otras regiones y adelantadas por recientes propagandas, con mayor motivo cuanto que la elección de mayor radical en Barcelona y en las principales ciudades catalanas acaba de demostrar que esas propagandas tienen por ahora más de aparatosas que de real eficacia.

De todas suertes, si los propagandistas del nacionalismo no aclaran equívocos y rechazan lo que el antiespañol aparece en sus doctrinas, deben poner término los Gobiernos a sus complacencias y debilidades. Si los Gobiernos permanecen indiferentes, la opinión española habrá de sustituir la acción de aquellos.

Parece que en breve va a dirigirse una consulta al cuerpo electoral. Ante las elecciones, son los nacionalistas quienes, con el dinero y la actividad, más se agitan. Ocasión propicia es para que España, si la dejan, exprese su voluntad de que no quiere ser dividida y rota.

Si los españoles, pues, no están ciegos, que vean, y si no han ensordecido, que oigan...

D. P.

Nuestros colaboradores

CRONICAS LIGERAS

AL PASAR

Días atrás se dió un banquete, esa es la frase vulgar, a Manuel Soto, el actor de comedia mallorquín. Fué en el Hotel Victoria, unos dos kilómetros lejos de la ciudad.

Ochenta amigos, esos antiguos amigos que se encuentran en todas las poblaciones donde se nació y se creció y de donde se voló para retonar diez, veinte años más tarde, se habían reunido como un solo hombre para testimoniar su cariño y su admiración, al antiguo amigo de infancia que volvió casi glorioso.

Nosotros, junto a él, íbamos engulliendo silenciosamente y observando la marcha del acto, porque el observar y el engullir son cosas muy serias.

Terminado el acto, unas pocas horas después, ante mí, tenía la perspectiva del mar; un viaje. No podía, por lo tanto y por falta de tiempo describir la impresión que me había quedado de aquellos momentos. Por eso hoy, aún atareadísimo por esos íntimos detalles de nuestra vida un poco cruel y un poco divina de hombre paradójico que viviría en el aire, en el mar o en la vía férrea, de cara al mundo, no quiero ceder a la tentación liviana de unos alegres camaradas que me reclamaban desde un aparato telefónico y trazo esas líneas un poco débiles porque ya otras emociones pasaron por mí desde entonces.

Manuel Soto debe agradecer las manifestaciones que ahora le hacen esos viejos amigos de su infancia y adolescencia. Sí, porque representan el júbilo de un grupo de hombres que se sienten orgullosos del triunfo de uno que empezó con ellos y al que quieren como algo suyo.

Y en estos tiempos de roña espiritual, ¡son tan contados estos casos de satisfacción por el triunfo del que ha tomado delata-tera!

Manuel Soto debe agradecer también la presencia de la ilustre compañera de la rándula que supo colocarse al lado del modesto compañero, realizando aquel acto con la brillantez de su palabra y con aquel inolvidable beso que dió a su madre, la diminuta anciana que jamás debió pensar en tales emociones cuando su hijo veinte años atrás...

Debe agradecer también el gesto, el noble gesto de su empresario al que todos los presentes acogieron justamente: con palmas.

Al entrar la insigne actriz y el señor Darosa, y darles el jefe de la comisión la bienvenida, debírase de haber dicho: Bien llegado seas a este sitio. Vos, mujer, porque vuestro arte os hizo grande y sois egregio personaje cuya presencia aquí, agita los pechos en fiebre de devotos admiradores y cuya agitación estalla en una salva de aplausos a nuestro paso. Y porque los caballeros fueron siempre bien acogidos en todas partes, aquí, gratamente, se saluda al empresario de nuestro amigo y al noble caballero lusitano.

Y esto si no con los labios, se dijo allí...

Se adivinaba. A lo largo de la vida de Soto el día de referencia quedará tintado del color de los días notables porque, repito, son muy contados los casos de noble compañerismo y franca satisfacción general.

Hago votos para que al lado, si es posible, de la eminente maestra que es Rosario Pino, Soto siga avanzando en su carrera y agrandando su figura...

José L. Wolf.

Barcelona 4-1-18.

MUJERES DE LA REVOLUCION

La Reina sin ventura

III

En primer término hay que considerar a los prisioneros del Temple como víctimas expiatorias, no ya de sus propios errores, sino de una serie de culpas y prevaricaciones ajenas. La implacable elocuencia del conde José de Maistre, que tenía el don de enrojecer a su fuego todas las palabras del idioma, formuló esa acusación, por desgracia indestructible. Entre las responsabilidades de la Revolución, la primera en importancia, en magnitud y en orden de tiempo, fué el incumplimiento de sus grandes deberes. La desertión de sus deberes, que incurrieron las clases elevadas, sin exceptuar el mismo trono, y en el probro, en el justo, en el casto y honradísimo Luis XVI, vengó la historia los escándalos de dos siglos de libertinaje, a que se propuso poner término definitivo, cerrando aquellas páginas cuyos últimos episodios habían sido la orgía de la Regencia y la crápula vergonzosa del Parque de los Ciervos.

En segundo lugar, el proceso del Rey, el de la reina sobre todo, no se suscitaron sino a medias en la Convención y en el Tribunal revolucionario. Venían instruidos y refrendados de muy atrás y por manos enguantadas a veces ungidas. Y antes de que figurasen a su pie los nombres plebeyos y de baja extracción que suscribían las sentencias del terrible jurado, ostentaba ya otras de muy egregia estirpe: duques, ministros, purpurados, grandes damas y príncipes de la sangre: los La Vauguion, los Aiguillon, los Roban, los Richelieu, los Maupeaus, los Orleans. La índole de este trabajo no nos permite seguir minuciosamente esa increíble y vasta conspiración de intrigas y fatalidades, de desechos y de imposturas, de espionajes y de maledicencias, ora porque se pretendía hallar a la mujer antes que a la soberana, ora porque la soberana no sabía olvidarse de que era mujer, nacida para todas las dulces expansiones de la vida doméstica, para los afectos sinceros y firmes, para la amistad, para la generosidad.

Pero si ello nos fuese posible, había de asustarnos y conmovernos de nuevo, como a mí me conmueve cada vez que medito acerca de él, este caso único, esta combinación estupenda, de femineidad y desventura que saltan a los ojos, de suerte que no hay en la vida de María Antonieta una actitud, una palabra, un gesto que no revelen a la mujer dentro de la reina y aún contra la reina, ni una actitud, una palabra, un gesto que, según ya dije, no colaboren desde lejos, fatalmente, sabidamente a esa desventura, como en ciertos prodigios del arte dramático—en Shakespeare, por ejemplo—no se halla expresión ni suceso perdido, esto es, que desde la primera jornada y la primera escena no preparen la catástrofe de la escena final.

Mujer: he aquí el encanto y la pérdida de esa figura. Mujer por su alegría, por su movilidad de espíritu, por su trivialidad a ratos y en sus albores. De aquí sus excelencias y sus defectos; de aquí el atractivo con que cautiva y aun desarma a cuantos se le acercan, por prevenidas que estén en contra suya. Así el propio Mirabeau, así Barnave, así el joven que la injuriaba el 20 de junio en el desfile de las Tuillerías; así el teniente de la guardia nacional que le habló con insolencia; así, en suma, aquellos representantes o esbirros de la municipalidad encargados de su custodia en el Temple; los Mantel, los Toulan, los Lepitre, los Michonis, a quienes una palabra sincera y una mirada tranquila basaron no sólo a humanizar sino a convertir en defensores frenéticos y hasta la muerte.

Más por esas ingenuidades de su natural expansivo, entregase inerte a la maledicencia o a los planes tenebrosos del rencor. El ceremonial complicadísimo de la corte de Francia le resulta desde los primeros días enojoso y a veces insuportable. No puede reprimir a lo mejor un mohín de impaciencia, una burla ligera, una salida espiritual. La condesa de Noailles no tardará en ser llamada, cariñosamente, en su círculo, *madame l'Elizette*. Por una complicación de esta misma etiqueta cierto día de invierno, muy crudo, en que la reina se dispone a vestirse con ayuda de su camarera, entran sucesivamente la dama de honor, la duquesa de Orleans, la condesa de Provenza. Es preciso entregar a cada una de las recién llegadas, por orden de categoría, la camisa desplegada ya, esperar que se quiten los guantes, que la recojan, que se acomoden. La reina de pie, tirilaba de frío. Cuando al fin su cuñada le pasó la dichosa prenda, hubo de despegar a María Antonieta con la precipitación y María Antonieta se echó a reír para disimular su hinciente, no sin haber repetido, una y otra vez, entre dientes: *C'est odieux! quelle importunidad!* En otra ocasión, montando en

borrica durante uno de sus paseos campesines, se dejó caer al suelo por aturdimiento o gracia infantil, y exclamó a gritos: «¡Que llamen a la condesa de Noailles, a ver lo que dispone el protocolo para estos casos!» Y todo es anotado como irreverencia, como desamor a las costumbres de su nuevo país; y el sobrenombre de la *austríaca*, que la acompañará al patíbulo, empieza a circular a media voz en los corredores y en los gabinetes de Palacio.

Esa misma condición de mujer antes que todo, la distingue radicalmente del tipo femenino que aparece con la Revolución y explica el odio implacable con que trataron a María Antonieta las espartanas, las Lucrecias, las madres de los Oracos de nuevo cuño, entre quienes descuella por modo extraordinario, la gran Cibeles de los girondinos: Mme. Roland. Por ser mujer, tan mujer, es compasiva y un poco aprensiva; entregada un poco a la superstición de los malos agüeros, aunque no tanto como a las efusiones de la generosidad. Le preocupa como una obsesión la fecha de su nacimiento, que fué el mismo día del gran terremoto de Lisboa; un espejo mural Versailles, ante el cual, ha de pasar con frecuencia y que copia su figura sin cabeza, produce un escalofrío inexplicable de angustia, de confusión; el retrato de Carlos I de Inglaterra, la turba y atrae, todo a la vez; en cierta ocasión que tenía encendidas cuatro bujías en su gabinete, se fueron apagando tres de ellas al llegar a la mitad.—Si la cuarta se apaga también—dijo a los presentes—lo tendré por presagio funesto.—La bujía se apagó al poco rato, dejándole una preocupación que tardó muchos días en desvanecerse.

Y así también para la conmiseración del infortunio. Cuando la catástrofe de los fuegos de arificio en la fiesta de su llegada a Versailles, lloró sin consuelo durante semanas enteras y no se contentó con menos que con dedicar su lista civil de todo el año y la del delfín su esposo, a socorrer a las familias de las víctimas. Todos recordáis seguramente el caso del pobre campesino a quien hirió con sus astas un ciervo embreado durante una cacería; el caso del niño a quien la delfina adoptó; el caso del sirviente que se desgarró una mano retirando cierto mueble por orden de la reina, a la cual hallaron las gentes de palacio, hecho trizas de su propio pañuelo, con una jefaina al lado y bendando de rodillas, cuidadosamente, amorosamente la herida del anciano, mientras éste lloraba de emoción y de respeto.—¡Bah!—puede que piensen algunos—Rasgos teatrales de la realeza, preparados o exagerados por la adulación.—Pues, no, señores: rasgos vivos según el testimonio unánime de quienes la conocieron; arranques e impulsos de un corazón de mujer, exenta de toda *pose*, que no se acuerda de Plutarco ni de Juan Jacobo, que no se cree observada por los contemporáneos ni por la posteridad, que no sabe si esto la granjea simpatías o se las enajena, si sale del tono palatino o se ajusta a él, si sirve a los intereses de su rango o los compromete.

Y, no los comprometa acaso, con su amor tan femenino de la elegancia, de la novedad, de la moda, aun en el mismo centro, en la misma cuna de esa tiranía universal? ¿No los comprometía con los ímpetus de su afecto, con su regocijo de colegiala, con su adhesión a las amistades personales, con su deseo de vida íntima y de dulce expansión que suplieran en cierto modo el vacío de su matrimonio y el apartamiento del monarca durante los primeros siete años, obra de La Vauguion, mirando acaso a preparar un divorcio por razón de esterilidad? No por impudencia, no por desafiar a la malicia sino por ignorarla, se olvidó a menudo de aquel axioma según el cual no existe vida privada para los soberanos. No siempre su circunspección estuvo a la altura de su pureza de intenciones, así se trataba de escoger su tertulia y sus pasatiempos, y volubildades de mujer joven, agradable y deseosa de agradar a todo el mundo.

Miguel S. Oliver

(De *La Vanguardia*.)

Deportivas

El domingo último pasó a Manacor, galantemente invitado, un team de la Real Sociedad, para inaugurar el nuevo campo del Club de dicha población, celebrándose un partido que resultó muy interesante y dejó satisfechos a los numerosos aficionados que lo presenciaron. El resultado fué un empate a dos goals hechos de una y otra parte por Solivellas (Pum) y Munar.

Los equipos estaban integrados por los siguientes jugadores: Manacor: Nicolau, Font, Montaner, Bauzá, Sureda, Nadal, Rosselló, Tous, Ferrer (F. y G.) y Munar.

Alfonso XIII: Serra, Fuentes, Tomás, Maravilla, Soler, Font, M. Llauger, Ferrá, Servall, Solivellas y Busquets.

Los expedicionarios fueron obsequiadísimos, no regresando hasta el día siguiente, y tomando parte en la velada que en su honor se organizó.

Nos congratulamos de que el foot-ball entre las dos poblaciones se lleve en buena armonía, no exceda de la fortaleza en el juego; así debe ser; los elementos deportivos deben tratarse con corrección en el juego, y como hermanos fuera de él. Reciban ambas sociedades por ello, nuestra enhorabuena.

TEATRO LIRICO
Mañana 10 de Enero ESTRENO
 de la colosal obra de Vives
EL SEÑOR PANDOLFO
 por la gran Compañía de Opereta del TEATRO COMICO DE BARCELONA
 80 ARTISTAS DE AMBOS SEXOS—38 PROFESORES DE ORQUESTA
Colosal presentación escénica
10 Unicas funciones 10

INFORMACIÓN

«La Palma de Mallorca»

Según carta que se ha recibido hoy de la Banca Arnús de Barcelona, ha tenido un verdadero éxito el empréstito de dos millones de pesetas anunciado por dicha Sociedad, y cuyo plazo de suscripción terminaba en el día de ayer.

La emisión ha sido cubierta con exceso habiendo resultado insuficientes los 4.000 títulos para poder atender a todas las demandas.

Este dato por sí solo basta para demostrar el estado floreciente de la Sociedad y la confianza que merece al público.

El Derecho foral de Mallorca

Esta tarde se reunirá el Colegio de Abogados de Palma para tratar del acuerdo tomado en el mes de mayo último sobre la conveniencia de renovar la legislación actual.

Probablemente se tratará también en dicha junta de la Asamblea Jurídica que ha de celebrarse mañana en Barcelona, la cual afecta a todas las regiones de España que tienen Derecho foral y a cuya Asamblea se han adherido ya Valencia y otras regiones.

El Arbol de Noel en la Prisión

A las 3 y media de la tarde, día de la festividad de Reyes, se inauguró en el patio de la Prisión el Arbol dedicado a los hijos de los reclusos de dicho establecimiento penitenciario.

Al acto, asistieron el Magistrado Inspector de Prisiones de Baleares, Sr. Fernández Santurio; el Vice-presidente de la Comisión provincial Sr. Massanet; el Alcalde Sr. Martínez Rosich; el Inspector de 1.ª enseñanza, Sr. Rueda; el Secretario de la Escuela Normal Sr. Sáiz; el normalista Sr. Solduga; el Capellán de la Prisión Verd. D. José Ribera; D.ª María Ignacio Verd, y otras distinguidas Sras. y Sritas., cuyos nombres sentimos no recordar.

Consistió en una comida extraordinaria a los reclusos, pagada por un señor de caritativos sentimientos, comida que consistió en paella, pescado, pavo, frutas, pastas, café y cigarros.

Han contribuido a este acto el Excelentísimo Ayuntamiento que prestando una vez más su ayuda a todo lo que sea caridad y altruismo envió un donativo de 100 pias.; el Circulo Mallorquin que mandó 10 pias.; La Veda igual cantidad; el Veloz Sport unos juguetes y lo propio el Circulo Maurista.

Después de repartir los juguetes a la infancia, se procedió a sortear algunos obsequios en dinero; resultando agraciados algunos reclusos, puesto que para todos no bastaba la cantidad reunida.

Una de las notas más salientes, fué la esmerada limpieza que observamos, tanto en el Establecimiento como en los reclusos, y que ponen de relieve las excelentes condiciones del personal de la Prisión y especialmente del dignísimo Director Sr. Lozano.

También hemos de hacer constar que de 59 reclusos, solo hay 2 analfabetos.

Los alumnos de la Escuela, con una admirable subordinación fueron reunidos en grupo y cantaron algunos himnos patrióticos.

El Profesor de 1.ª enseñanza de la Prisión D. J. Antonio Caballero, pronunció en breve y sentido discurso, agradeciendo a los donantes su óbolo a dicha fiesta y alentando a los presos a seguir laborando por su cultura.

Después de elocuentes y conmovedoras frases y demostrando gran facilidad de palabra y una verdadera vocación hacia su ministerio, dió por terminada su peroración, siendo aplaudido por los concurrentes al festivo.

El Sr. Director dirigió la palabra a los reclusos y les felicitó por su buen comportamiento en la fiesta y les excitó a seguir la senda del bien.

Felicitemos al Sr. Lozano, por lo bien que desempeña su difícil cometido y por cuyas dotes se hace estimar del pueblo mallorquin.

El viaje de Marcelino Domingo

Por telegrama que ha recibido nuestro estimado amigo, el notable publicista don Gabriel Aomar, se sabe que el próximo sábado, llegará a Palma el diputado por Tortosa, don Marcelino Domingo.

Acompañará al señor Domingo el redactor del periódico «La Lucha» señor Aguirre.

Movimiento marítimo

A las ocho y media ha fondeado en el puerto el vapor «Rey Jaime I», experimentando durante su viaje penosa travesía.

El vapor «Mallorca» que ayer tarde salió con destino a Ibiza y Valencia, se hallaba esta mañana detenido en el primero de los citados puertos a causa de temporal que reina en aguas de estas islas.

A las ocho y media de esta noche debe salir para Barcelona, en viaje rápido, el vapor «Rey Jaime I».

Mañana, debe salir para Ibiza y Alicante el vapor «Lulio».

Esta mañana se estaba modificando el

lastre de los vapores «Balear» e «Isleña». El primero se hará en breve a la mar, con rumbo a un puerto del norte de España.

En el «Balear» se embarcaba esta mañana una importante partida de carbón inglés en panes, que ha cedido a la Isleña, la Compañía de los ferro-carriles.

Procedente de Mahon es esperado mañana el vapor de su mismo nombre.

Auntos municipales

Este mediodía se han constituido las Comisiones de Obras y Hacienda.

En el despacho de la Alcaldía se ha reunido nuevamente la Comisión de Subsistencias, exponiéndose diversos criterios encaminados a lograr soluciones al conflicto.

El señor Alcalde ha tomado buena nota de lo expuesto y de ello dará cuenta a la Junta Provincial de Subsistencias que debe reunirse esta tarde a las cinco en el Gobierno civil.

El Alcalde señor Martínez esta mañana a las ocho ha llevado a cabo una visita a la plaza de Abastos, corrigiendo algunos abusos que se venían cometiendo y dando acertadas disposiciones encaminadas a que los vendedores se comporten arreglamente a las disposiciones dictadas.

La sola presencia del señor Martínez en la plaza ha sido estímulo para que reinara mayor orden que en días anteriores y que no se cometiesen abusos en perjuicio del vecindario.

El tiempo

Roló anoche el viento al levante, fijándose de nuevo el mal tiempo, sobre nuestra isla.

Esta mañana ha amanecido con la cadena de montes, de la parte norte nevada produciéndose de nuevo con este motivo un frío glacial.

Ayer y hoy ha llevado a intervalos sobre esta capital y en abundancia, según se nos comunica en algunos pueblos de la isla, contribuyendo ello a generalizar el mal tiempo sobre Mallorca.

Reina también tiempo pésimo en el mar.

Notas del Carnet

PERSONALES

Por el «Centro de Defensa Social», ha sido elegida la siguiente Junta directiva: Presidente.—D. Jaime de Oleza y Cabrera. Vicepresidente 1.º—M. I. señor D. Juan Quetglas, Canónigo. Vicepresidente 2.º—D. Miguel Villalonga Mutti.

Tesorero.—D. Juan Bautista Font y Peña. Secretario.—D. Pedro Buades Roussel. Vice-secretario.—D. Juan Ramis de Ayrer.

Vocales.—D. Jorge Aguiló Cetre y don Antonio Tomás.

NECRÓLOGICA

Esta mañana en la parroquial iglesia de San Nicolás, se han celebrado los funerales en sufragio del alma del que fué nuestro amigo D. Nicolás Vives Cardell, fallecido recientemente en Barcelona a donde había ido para curarse de una dolencia que le aquejaba.

El acto se ha visto muy concurrido poniéndose de relieve las muchas relaciones con que en Palma contaba el finado.

Reiteramos a la familia de este la expresión sentida de nuestro pésame.

DE VIAJE

Anoche embarcó para Barcelona, nuestro distinguido amigo el Administrador de Correos de aquella importante capital, don Enrique Fajarsés.

Han llegado esta mañana, procedente de Barcelona, el médico don Damián Tous, el comerciante don Manuel Bonet y el magistrado nuestro amigo don Cayetano de Mesa.

Han regresado de Barcelona los señores don Francisco Canals, don José Esteve, don Miguel Marcet y don Pablo Trias.

De Barcelona han llegado esta mañana, nuestros amigos el médico don Oaófré Juanada acompañado de su distinguida esposa y de su hermano político el oculista don Jaime Rovet.

El señor Juanada, que como es sabido ha sufrido importante operación quirúrgica practicada por el reputado doctor Esquerdo, viene en estado altamente satisfactorio, por lo que le felicitamos.

En el vapor «Rey Jaime I» han venido esta mañana nuestros amigos el aristócrata don Juan Villalonga y don Pedro Abadal.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Juan Bueno y Gonzalo de Aramaranto.

Cuarenta Horas.—Terminarán en las Her-

manitas de los Pobres en sufragio de las Almas del Purgatorio.

Exposición a las seis a las diez Oficio. Por la tarde a las seis Rosario, sermón por el M. I. señor don Nadal Garau, Doctoral, estación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empezarán en San Antonio Abad, dedicada al glorioso Anacoreta: Exposición a las seis; a las diez Misa mayor; a las once novena durante una misa; por la tarde a las seis Rosario, novena con sermón y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Felipe Neri, en la noche del 10 al 11, Adoración Nocturna por el turno *Cor Jesu*.

EL TIEMPO

Día y Enero a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 767 mm.; Termómetro a las 9 m.), 0 ct.; Máxima al sol, 16.16; Máxima a la sombra, 15 id.; Mínima a cubierto, 4 id.; Mínima a descubierta, 3 id.; Temperatura media de ayer, 10; Temperatura media correspondiente al mes, 10; Ascenso del barómetro en 24 horas 13 m.

De Teatros

Lirico

Esta mañana en el vapor *Jaime I* han llegado 74 artistas que forman la compañía de zarzuela y opereta española que mañana jueves ha de debutar en este teatro.

También han llegado varios profesores de orquesta con objeto de reforzar la de Palma, y además doscientos y pico de bultos que constituyen el completo del material y equipaje de la citada compañía.

Anoche tuvo lugar el último ensayo de orquesta de *El señor Pandolfo*, obra con la cual debutará la compañía y el público que asistió a la audición salió encantado de la hermosa partitura del maestro Vives.

Podemos asegurar que *El señor Pandolfo* tanto por la hermosa partitura, como por la labor de los cantantes y la fastuosa presentación escénica constituirá mañana un éxito grande.

Los trajes y figurines de dicha obra han sido dibujados por el afamado pintor señor Castells, el cual ha pintado también dos espléndidas decoraciones.

Con *El señor Pandolfo* debutarán la notable triple cantante Emilia Iglesias que hace una creación de la parte de *Colombina*, los primeros actores Sres. Ballester y Fuentes, los barítonos Sres. Llimona y Murcia y el tenor Sr. Genovés.

En la obra toman parte numerosa comparsa, coro de niños, banda militar y de bandurrias.

El espectáculo dará principio a las 8.45 en punto de la noche.

Nuestro público disfrutará esta vez de una compañía de las que hay pocas en su género, y por lo tanto es de suponer que corresponderá dignamente los grandes sacrificios que significa para la Empresa el traerla a Palma, máxime cuando los precios anunciados son verdaderamente populares.

Hoy miércoles empezarán los ensayos de la opereta *La reina del cine*, que es la segunda obra que se pondrá en escena y con la cual debutará la bella triple cómica señorita La Hera.

Las Subsistencias

El señor Gobernador ha dado a la publicidad una nota oficiosa en uno de cuyos párrafos se expresa como sigue:

«Exportación.—Los productores piden expansión para sus productos, alegando que su coste es mucho más elevado que en época normal y tienen derecho a una cotización más alta. En la capital atendiendo solo al interés del consumidor piden el estancamiento o prohibición de exportar. A las autoridades incumbe armonizar el deseo e intereses de todos.»

En modo alguno consideramos cabal la afirmación del párrafo de referencia, especialmente en el punto relativo a que: «En la capital atendiendo solo al interés del consumidor piden el estancamiento y prohibición de exportar.»

No se pretende eso, y bien claro lo decimos en nuestra información del número de ayer.

Decíamos y lo reproducimos: «En manera alguna quiere esto decir que seamos partidarios de que se perjudique la exportación, muy al contrario, conocemos bien el derecho de todos y en muchas ocasiones desde estas columnas hemos dado pruebas de respetarlo.»

«Ha de salir todo lo que sobre, pero lo que sobre de conformidad con una completa estadística, clara, razonada y con todo el fundamento y responsabilidades exigibles y en manera alguna sobre cálculos improvisados y sin base sólida.»

Hoy pues, una vez más nos declaramos partidarios de la expansión de que se habla, pero en manera alguna, hasta el extremo, que tan poco creemos lo pretenda el productor, de que llegue la tal expansión al punto de dejar a los habitantes de la capital desprovistos por completo de los produc-

tos indispensables para su vida, como puede decirse que ha venido sucediendo hasta la fecha.

Hay que restringir todo lo que sea necesario y en manera alguna prohibir ni estancar.

Entendemos que ello es bien claro.

Del señor Gobernador civil de la provincia hemos recibido la siguiente nota:

«Abastecimientos. Mi propósito es organizar los abastecimientos a base de que cooperen todas las autoridades, y esperaba la constitución del Ayuntamiento para convocar una reunión de los Tenientes de Alcalde, trazando un plan y dictando medidas, que pudieran tener inmediato cumplimiento, para el aprovisionamiento de la capital. Para organizar ese plan es conveniente el concurso de todos. No he prescindido del Alcalde pues esperaba la constitución del Ayuntamiento para reunir la Junta de Subsistencias.»

«Exportación. Los productores piden expansión para sus artículos, alegando que su coste es mucho mayor que en época normal y tienen derecho a una mayor remuneración. En la capital, mirando principalmente al interés del consumo, piden el estancamiento. Misión de la autoridad es armonizar todos los intereses.»

«Huevos. No se ha concedido ningún permiso desde el 14 de noviembre. En aquella fecha acordó la Junta de Subsistencias el embarque de 4.000 docenas y solo se concedió permiso para 2.000. Los abastecedores, a quienes he conminado hasta con fuertes multas dicen que los temporales han dificultado el normal envío de huevos de los pueblos.»

«Cerdos. Había una concesión de embarque, anterior a mi llegada según la cual quedaba un remanente a embarcar de unos 700. Para asegurarme de que no pudiera hacer falta ese ganado en la isla, me dirigí a los alcaldes, y como resultara favorable la información, se autorizó el embarque del remanente en varias expediciones.»

«Carbón lignito. Prohibida la exportación en 24 de diciembre no se han embarcado después sino las partidas que en aquella fecha estaban sobre vagón o sobre muelle.»

Esta tarde, a las cinco, se reunirá la Junta Provincial de Subsistencias.

El señor Gobernador nos ha manifestado que propondrá a la Junta que pueda asistir la prensa a las sesiones que aquella celebre con el fin de que todo se haga con la mayor claridad.

—¿De que asuntos tratará hoy la Junta?

—Se ocupará de la cuestión del lignito.

Recibe comunicaciones del Comisario de Abastecimientos y ministro de la Gobernación anunciando que falta combustible en Barcelona incluso para las fábricas de gas.

Aquí en Palma parece estar abastecidas las industrias que pueden consumir lignito mallorquin. Algunos mineros han acudido en queja de que si no se les permitía exportar el sobrante tendrían que suspender los trabajos y quedarían en mala situación muchos obreros. Veremos lo que acuerda la Junta.

Además se tratará del embarque de aceite. Se harán estadísticas para saber la existencia de dicho artículo.

—¿Y se prohibirá temporalmente la exportación, mientras se hacen las estadísticas?

—Esto lo acordará la Junta.

—¿Referente a existencias de leña y carbón vegetal?

—He recibido denuncias de que haciéndola figurar como leña maderable se embarcan importantes partidas de troncos, que al llegar a la península, son hechos asillas y sirven como combustible. De esto también se ocupará para acabar con esta forma de exportación, si realmente existe.

Esta mañana había preparados al pie de la plancha del vapor *Rey Jaime I* para su embarque algunos centenares de cestos de tomates, cosecha de Bañalbufar.

Esta clase de tomate, es la llamada de *ramollete*, para guardar.

Con la partida que hemos visto hoy, es casi seguro que en pocas semanas, han salido más de mil grandes cestos del comestible de referencia, cuyo número de kilos casi permite asegurar, excede de veinte mil.

La actividad que se nota en la exportación de este producto es muy posible que subsista, de no remediarlo, hasta que no quede mercancía de esta clase. Como que todavía faltan muchos meses hasta llegar a la época de las nuevas cosechas, creemos muy necesario, a fin de evitar la falta y de consecuencia las carestías, que la Junta de Subsistencias, ponga en estudio el caso y de conformidad con la estadística de existencias y el consumo normal de la población, vea si procede la modificación de los citados embarques.

Mañana jueves, a las cuatro de la tarde, en el domicilio social de la Unión Industrial, (plaza de la Constitución, números 52 y 54), tendrá lugar una reunión de consumidores de hulla, lignito y demás combustibles análogos, para tratar y adoptar las resoluciones que se estimen del caso contra la carestía y la mala calidad de carbones, a cuyo acto podrán asistir todos los fabricantes e industriales/consumidores, sean o no socios de la Unión Industrial.

GACETILLAS

—**Bibliografía.** Hace poco más de un año dedicamos sinceros elogios al prestigioso artista don José Blanco Coris con motivo de la publicación del primer volumen de su espléndido *Manual de Arte Decorativo*, único que se ha publicado en idioma español y el que ha obtenido el más clamoroso éxito alcanzado por obras de esta naturaleza.

Hoy nos vemos a agradablemente sorprendidos con la publicación del 2.º volumen que abarca desde la Civilización cristiana hasta el Renacimiento español y estudia detalladamente los estilos de origen oriental y los que constituyen la Edad Media.

El 2.º volumen del *Manual de Arte De-*

corativo que acaba de poner a la venta la Librería Parera, IV tomo de la popular Biblioteca de Cultura y Civismo, merece el favor del público y oportunamente nos ocupamos de su estudio con la debida extensión.

La misma casa nos ha obsequiado con un ejemplar del librito de R. W. Se titula «El respeto a todo ser viviente» que encierra sanos y tiernos consejos para que las madres y los maestros inculquen en el alma del niño los sentimientos de bondad y ternura que hacen al niño después hombre digno, honrado y noble.

Agradecemos a nuestro distinguido amigo don Rafael Alvarez Sereix, la atención que nos ha dispensado de remitirnos un ejemplar del *Anuario Estadístico de España* correspondiente al año 1916, publicado por la «Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico».

—**Almanaque.** Por conducto de nuestro amigo el farmacéutico don Pedro Parera Llompart hemos recibido un almanaque anuncio del Jarabe Hipofosfitos Climent.

—**Hurto.** En Campos la guardia civil ha detenido a un joven que hurtó un reloj y 25 céntimos.

—**La Comercial S. A.** Por medio de circular se nos comunica que por escritura pública autorizada ante el Notario de este Ite. Colegio don Mateo Jaume, en fecha 17 diciembre de 1917, quedó constituida una Sociedad Anónima cuyo objeto es dedicarse a la explotación de toda clase de negocios de lícito comercio y especialmente a la Consignación de buques de todas clases, Agencia de Aduanas, Compra-venta, Consignación, Expedición y Reexpedición de mercancías, Transportes, Seguros, Comisiones, Tránsitos y Representaciones, que girará bajo la denominación de «La Comercial» actuando de Director y Subdirector don Guillermo Palmer Moll y don Sebastián Simó Oliver respectivamente.

— Cuando después de una dolencia febril sigue una convalecencia larga y penosa con pérdida del apetito, del poder digestivo y las fuerzas físico-morales, la ciencia ha reconocido que uno de los más excelentes remedios de tenacidad es el jarabe de Hipofosfitos Salud, único hasta ahora aprobado por la Real Academia en los 28 años que cuenta de existencia, cuya legitimidad queda inmediatamente comprobada si en la etiqueta exterior aparece con tinta roja: Hipofosfitos Salud.

Por Mallorca

En la Cámara oficial de Comercio y en las Oficinas del Crédito Balear y Fomento Agrícola de Mallorca quedan abiertas las listas de suscripción para rescatar las acciones de «La Isleña Marítima», y domiciliarlas en Mallorca, consignando con ello que la flota no deje de ser mallorquina.

El día 12 del actual terminará el plazo fijado para la suscripción y por lo tanto en dicho día serán conocidos los nombres de los que sienten verdadero amor por Mallorca.

Sea ningún sacrificio y contribuyendo cada uno en la medida de sus fuerzas podremos todos cooperar al brillante éxito de la suscripción.

Sociedades y Corporaciones

Danco Popular de Manacor

Abroado por el Consejo de Administración, el Balance correspondiente al pasado ejercicio social, se convoca a los señores Accionistas para la Junta General Ordinaria, que tendrá lugar en el domicilio de la Sociedad, el día veinte de los corrientes a las tres de la tarde.

Manacor ocho de Enero de 1918.—P. A. del C. D. A. El Secretario interino, Juan Servera.

Actividad Industrial de Manacor

Por el presente anuncio se convoca a los Señores Accionistas para la Junta General Ordinaria que tendrá lugar en el local de la Sociedad, el día veinte y uno de los corrientes a las tres de la tarde, pues queda ya aprobado por el Consejo de Administración el Balance del ejercicio que terminó el treinta y uno del pasado Diciembre.

Manacor ocho de Enero de 1918.—P. A. del C. D. A. El Secretario interino, L. Riera.

Banco Agrícola de Inca

Se convoca a los señores Accionistas de esta Sociedad a la Junta General ordinaria de presente año, que se celebrará, según previene el artículo 22 de los Estatutos, el día 20 del actual a las tres y media de la tarde.

Inca 8 de Enero de 1918.—Por el Banco Agrícola de Inca, el Director Gerente, Pedro Ferrer.

Isleña Marítima

Servicios provisionales

Salidas de Palma para la Península:
 Domingo 8.30 noche para Barcelona.
 Martes 12 tarde para Valencia (escala en Ibiza).
 Miércoles 8.30 noche para Barcelona.
 Jueves 21 tarde para Alicante (escala en Ibiza).

Salidas de la Península para Palma
 Martes 8.30 noche de Barcelona.
 Jueves 12 tarde de Valencia (escala en Ibiza).

Salidas de Ibiza
 Viernes 8.30 noche de Barcelona.
 Sabados 12 tarde de Alicante (escala en Ibiza).
 Domingo 6.30 tarde de Barcelona.

Salidas de Palma
 Martes 8 noche para Valencia.
 Jueves 8 noche para Alicante.
 Jueves 12 noche para Palma.
 Sabados 12 noche para Palma.
 Palma 3 Enero 1918.

HARINA LACTEADA 50 años de ÉXITO NESTLÉ ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

Taller de Bordados Faltan Oficiales Bordadoras Calle de Pou num. 17 principal, Santa Catalina

RAVENGAR Es el título de una colosal serie en 19 episodios marca Pathé que se estrenará el lunes próximo en LA PROTECTORA TELEGRAMAS

Lo que dice García Prieto

Madrid 8 (2 t.) El señor García Prieto se encuentra acatarrado. Dijo que no se levantó para recibir a los periodistas...

La Política

Madrid 8 (2 t.) Mañana se cree que llegará el señor Cambó. Conferencia comentada. Se ha comulgado mucho la conferencia...

Complot contra el señor La Cierva

Madrid 8 (2 t.) Ha circulado el rumor y lo han acogido algunos periódicos, de que se ha descubierto un complot contra el señor La Cierva...

Ecós varios

Madrid 9 (2 t.) Sanlúcar.—Los temporales han paralizado todas las faenas. El Ayuntamiento socorre en una peseta diaria a 500 obreros...

La guerra europea

Madrid 8 (2 t.) Londres.—Despacho oficial: Una tentativa enemiga al Sureste de Iprés fracasó con pérdidas para los asaltantes...

Las auyentaron y persiguieron a otras austriacas, cogiendo prisioneros. El bombardeo de las retaguardias enemigas ha contribuido admirablemente a las operaciones...

Las baterías francesas e inglesas en algunos puntos atravesaron el Piave, atacando las posiciones enemigas.

En Albania, Monastir y Osum destacamentos enemigos atacaron nuestros grupos albaneses, pero acudieron fuerzas regulares dispersando al enemigo.

Prisioneros de los ingleses Londres.—En el año de 1917 cogimos en el frente occidental 73.131 prisioneros y 531 cañones...

En Salónica hicimos 1095 prisioneros y ningún cañón. Las pérdidas son 202 prisioneros y ningún cañón.

En Palestina cogimos 17.646 prisioneros y 108 cañones. Perdimos 610 prisioneros y ningún cañón.

El total de prisioneros que hicimos son 114.544 y cogimos 781 cañones. Vapor torpedeado

Río Janeiro.—Un submarino alemán ha torpedeado al vapor brasileño «Tagary», produciendo gran indignación en el pueblo.

Sesiones reanudadas Madrid 8 (9 n.) París.—Las Cámaras han reanudado sus sesiones, eligiéndose nuevamente a M. Deschanel Presidente del Congreso...

Gabinete dimitido Morbourne.—Ha dimitido el gabinete Hughes, llamándose a formar nuevo Gobierno el leader obrero Tudor.

General muerto.—Próxima interpolación. París.—En el frente italiano ha muerto el general francés Lizo.

En breve M. Thomas y otros diputados socialistas interpelarán al Gobierno sobre la diplomacia en la guerra.

El Consejo del Eliseo acordó un nuevo reclutamiento militar en las colonias francesas de la costa africana.

La revolución en Portugal

Madrid 8 (9 n.) Lisboa.—El Gobierno cree conocer perfectamente las intrigas del movimiento democrático para conquistar el poder...

Reina tranquilidad. Se han dictado medidas para evitar los acaparamientos de comestibles en vista de la carencia de los mismos.

Bombardeo contra la población.—Tripulaciones rendidas. Lisboa.—Ha fondeado en Cova da Piedade el cañonero «Vasco de Gama»...

El destructor «Dauró» se rindió. La tripulación quedó arrestada.

Por la tarde el «Vasco de Gama» izó bandera blanca desembarcando la tripulación que se entregó prisionera.

Las tripulaciones de los buques que solidarizaron con los marinos sublevados, se rindieron.

La circulación por las calles es normal. Reina calma.

Al amanecer Sidonio Paez revistó las tropas sublevadas siendo conducidas después al Arsenal.

Sobre el decreto de disolución de Cortes

Madrid 9 (11 m.) Acerca del decreto de disolución de las Cortes es unánime la opinión en estimar que ha acoorado hoy el Gobierno poner a la firma del Monarca el nuevo decreto.

La Corona no ofrecerá, en contra de lo que se esperaba, el menor reparo.

No habrá crisis En vista de esto, en los centros políticos que desde el lunes se creía que era inevitable el planteamiento de la cuestión de confianza...

Los periódicos de todos los matices conciben en esta creencia y la fortalece un artículo de un diario ministerial diciendo que no ocurrirá absolutamente nada.

Desde Barcelona

Barcelona 9 (3 m.) La prensa ha empezado una energética campaña contra los acaparadores de carbón vegetal y contra los expendedores al por menor...

En la Gaceta llegada hoy se publica una circular del Comisario de Abastecimiento obligando a los almacenistas a declarar sus existencias y a no lucrar más de un 15 por 100 de su coste.

La prensa incita al público a denunciar las infracciones. Un acto hermoso

La campaña regionalista Han marchado a Granada los señores Garriga Massó y Ferrer-Vidal con objeto de organizar la campaña regionalista por Andalucía.

También enviará la Liga emisarios con objeto de realizar actos de propaganda. Ha regresado de París el señor Cambó...

El señor Echevarría fué el alma del movimiento que condujo a la unión del arma en 1.º de junio último.

Atentados contra patronos Barcelona 9 (4 m.) Sigue la racha de atentados contra patronos y encargados de fábricas.

El señor Barret resultó muerto habiendo recibido diez o doce proyectiles. El señor Pastor sufrió una grave herida en una pierna.

El señor Barret enseñaba Mecánica en la Escuela Industrial y además era gerente de una fundición. El señor Pastor es profesor de francés.

Las pesquisas de la policía han resultado infructuosas. Marcelino Domingo a Palma

El diputado a Cortes D. Marcelino Domingo embarcará para esa el viernes próximo.—Oliver.

Asuntos de Baleares

Barcelona 9 (3 m.) Además del contingente de 255 reclutas de esta región que ayer embarcaron para Menorca, continuarán hasta fin de mes los embarques de los destinados a las unidades de aquella isla.

Enfermo distinguido Embarcó para esa el distinguido médico Doctor Juaneda, quien vino para someter una dolencia que padece, al tratamiento de los doctores Ezquerdo y Cardenal.—Oliver.

BOLSA DE MADRID Oficial del día 8 Interior contado 76'35 Interior fin de mes 76'55 Amortizable 5 por 100 84'95 Amortizable nuevo 00'00 Banco de España 520'00 Compañía Tabacalera 284'50 Frncos 71'65 Libras 19'50 Exterior 85'40

Por exceso de original dejamos de publicar varias conferencias telegráficas. Las publicaremos mañana.

De la Región MANACOR

Homenaje al Alcalde Anoche en el Teatro Femenías de esta Ciudad tuvo lugar el banquete que como homenaje a D. Francisco Gomila Vadell le tributó la sociedad «Círculo Liberal Manacorense»...

El señor Gomila ocupó la Presidencia, teniendo a su derecha a D. Rafael Fuster, Presidente de la Sociedad y a su izquierda a don Sebastián Perelló Trías...

La comida fué servida por la acreditada fonda «Muntaner Hermanos» la que mereció grandes elogios.

Se leyeron numerosas adhesiones entre las que recordamos las de D. Miguel Marcó Casany, D. Bartolomé Marcó Mas y D. Miguel Marcó Mas...

Alcalde.—Me es grato adherirme homenaje juntamente merecido que le tributa Partido Liberal de Manacor—Guillermo Nadal.

Se levantó después el Primer Teniente de Alcalde Sr. Fuster quien felicitó en nombre propio y en el del Partido al Sr. Gomila por la distinción de que había sido objeto...

El Procurador D. Rafael Nadal ensalzó al Partido Liberal de Manacor que sabe dar al pueblo político de la altura del señor Gomila...

El Sr. Nadal fué también muy aplaudido. D. Juan Gelabert en una ingeniosísima composición que le valió muchos aplausos hizo el bosquejo de la figura política del agasajado...

El señor Gelabert leyó después unos hermosos versos dedicados al señor Gomila que fueron muy aplaudidos.

El abogado don Sebastián Perelló Trías fué saludado con grandes aplausos por los concurrentes al levantarse para hablar.

Su palabra correcta y elocuente entusiasmó a los oyentes al afirmar y demostrar la plena capacidad del partido liberal para actuar en la vida política de Manacor.

Con dicción serena y lenguaje elevado hizo ver la necesidad y obligación que tiene el ciudadano de ser político ayudando al gobernante en su difícilísima gestión ante los conflictos presentes.

Atacó a las clases neutras a las que presentó como verdaderos obstáculos para el progreso de la nación, calificándolas de egoístas y poco patriotas.

Recomendó la unión para sacar triunfantes los ideales que hoy animan las conciencias honradas y derribar los falsos ídolos levantados por el egoísmo y la ambición...

Terminando su brillante discurso, haciendo un llamamiento a la juventud liberal para que con los arrestos de sus corazones no inyectados todavía, sean los defensores de aquella libertad que tanta sangre costó a nuestros antepasados...

Los vivos al Alcalde y al señor Perelló se confundieron largo rato en medio de una delirante ovación.

El señor Gomila, emocionadísimo dió las gracias a todos por las atenciones recibidas, tuvo frases alentadoras para que todos le ayudaran a llevar a cabo el programa de moralidad y honradez que ostenta el partido liberal...

Afirmó su decidido apoyo a las clases jornaleras y recomendó la mayor unión entre los socios para que de esta manera pueda el partido liberal estar seguro de la victoria.

Se ofreció también a cooperar con los demás partidos políticos a quienes agradeció su atención de haberle votado para Alcalde y terminó con un viva al partido liberal que fué contestado con entusiasmo por la concurrencia que aplaudió 2 su digno Alcalde.

Son muchas las felicitaciones que estos días ha recibido el señor Gomila con motivo de su elección.

Entre ellas figuran las del general Weyler, el diputado señor Weyler y el senador señor Amer.

Manacor 7 enero 1918.

SANTA MARGARITA

El primero del actual tomó posesión de la Alcaldía de esta población, nuestro estimado amigo don Esteban Monjo Ribas, quien fué elegido por unanimidad para desempeñar tan honroso cargo.

No dudamos que dadas sus buenas cualidades dejará imborrable recuerdo de su paso por la Casa Consistorial siguiendo con interés los deseos populares y llevando por norma y divisa la verdad y la justicia.

En una conversación que a forma de entrevista con el tuvimos, nos dijo que anhela seguir la labor de su antecesor y que convencido de que lo que mejor puede hacer en bien de la población es trabajar por la ilustración del pueblo...

tomará como norma de conducta apoyar todo lo que sea en bien de las escuelas nacionales y festivales escolares.

Deseo que se hagan nuevos edificios escolares para que el trabajo del profesorado se haga dentro una atmósfera de bienestar y los niños respiren por doquiera higiene y alegría.

Trabajaré también para que todos encuentren en la primera autoridad local al padre que impone justicia y trabaja para el bien de todos sus hijos.

—Las nevadas pasadas causaron destrozos de consideración en el arbolado, alumbrado público y telégrafo. Hasta últimos de esta semana no podrá funcionar el alumbrado público.—C.

Dietario para 1918

Desde 1 a 3 pesetas, con las guías de Madrid, Barcelona, Valencia y Baleares. Clase de papel superior De venta en la Librería de J. TOUS, P. Cor

CALENDARIO ZARAGOZANO

Verdadera enciclopedia para las familias.—Ventas al por mayor y menor.—Librería de José Tous.

A los consumidores de Lignito

El jueves 10 corriente a las cuatro de la tarde se tendrá una nueva reunión de todos los consumidores de carbón «Lignito» en el local de «La Unión Industrial» de Palma (Borne), a la cual esperamos asistirán todos los fabricantes y consumidores que se crean interesados.

COMPRARIAMOS

Vías vagonetas sistema Decauville usadas, pero en buen estado. Ofertas La Ferilizador, Fábrica de Abonos Químicos, Palacio, 71.

¡Oiga enfermo!

¿Por qué no se cura V. y otros muchos se curan? Hasta los tuberculosos recobran la fuerza y la salud. Pruebas a quien las desee. Los sa- bañones (sedes) se curan en 5 minutos. Referencias gratis. Calle de la Misión n.º 96-2.º

Dr. L. Picallo

Del Instituto Rubio de Madrid Especialista en las enfermedades de los niños Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5. Colón número 34, entresuelo En Inca los jueves, Estrella-2

Bombillas Eléctricas

Desde 1'40 a 1'75 pesetas una CASA BUADES COLÓN 33 PALMA

GRANDES ALMACENES

MATONS

(CAN JUANET)

JAIME II, 39 al 47 SAN BARTOLOMÉ, 24 al 28

Sastrería para Señora, Caballero, Clero y Ejército, a cargo del Ex-cortador de los Almacenes Brondo

Todos los días se reciben grandes remesas de artículos del País y del Extranjero

Línea Pinillos

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrá de Barcelona a mediados de Enero del vapor

Balmes

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos Directo para Habana saldrá de Barcelona sobre el 10 de Enero el vapor

Infanta Isabel

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Prestando este servicio en vapores de gran marcha con espectaculares camarotes de primera y segunda clase instalados sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera en elojos de amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Teléfono Marcial. Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Pirá y Compañía, S. C., Sea Miguel 19, representantes de la Compañía.

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia. Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en las hernias, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, grasas, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas. Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc. Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio. PRECIO: UN FRASCO 3 PESETAS. Depósito: Centro Farmacéutico y Parafarmacia de D. Juan Valenzuela.

Servicios de la Comp. Trasatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil
El vapor REINA VICTORIA RUGENIA saldrá el 4 de Enero de Barcelona el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
El vapor saldrá el día de Bilbao y Santander, el de Gijón el de Coruña y el de Vigo para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.
Líneas a América, México, New-York y Costafirme
El vapor MONSERRAT saldrá el día 25 de enero de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto México.
El vapor REINA M. CRISTINA saldrá el 16 de enero de Bilbao, el 18 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Hobana.
El vapor MONTEVIDEO, saldrá el día 10 de enero de Barcelona, el 11 de Valencia, el 12 de Málaga y el 13 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Lluvia y Golón, Sabana, Caracas, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con trasbordo para Veracruz.
Línea de Filipinas
El vapor saldrá de Barcelona el día
Línea de Fernando Pío
El vapor SAN CARLOS saldrá el día 2 de enero de Barcelona con escala en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Pío.
Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New York y puertos Cantábricos a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente cada viaje.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.
Información en Palma: Srta. JAIME M. GRANADA y C.ª, S. en C. Plaza de SAN MIGUEL número 4.

CALLIGIDA RIZA

Batirás rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motivar los inconvenientes de otros esplotos y de los líquidos en general. Es económico, es una peseta en las farmacias droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza de Antonio Maura.

JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 Duros. Dientes desde 3 PEsETAS. Ex. ración sin dolo. CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30-PALMA.

ES PRECISO SEPA V.

Que en la Farmacia de José Bureda Lliteres, Baossa, 9, es donde mejor se despachan las recetas.
Se prepara el renombrado Jarabe Vermifugo, el Agua Originada, toda clase de Inyectables, las Pastillas cloro-sódicas con cocaina y mentol (eficaces contra la Tos) el Callicida Bureda, toda clase de Vinos y Jarabes medicinales y gran número de productos químicos y farmacéuticos.
Venta al por mayor y menor

Novedad en esta plaza

Ha llegado a esta capital solo por varios días el más conocido comerciante de Barcelona en Trajes y Calzados usados de Caballero para comprar el mismo artículo del público de aquí, y COMPRA TODAS CLASES DE GENEROS, ASI COMO TRAJES, americanas, pantalones, Pracs, Smornings, abrigos etc., etc., y paga precios muy elevados por estar muy falto de generos. También se compran toda clase de Uniformes. Dirijirse a MIGUEL BELTA, SAN BARTOLOMÉ 5. PRAL. Se compra en casa y se pasa a domicilio.

Amianto, Cartón blanco y Amianto Klingerit

Recibida una partida que se detallará al precio de costo. CASA CODINA, Unión 8, PALMA

SE COMPRAN DENT DURAS Sellos de goma y metal

Se clasifican a precios económicos, de todas clases de modelos y dibujos, por los para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Marzolis, Ebánistas, Veterinarios, Asociaciones, etcétera, como también Rótulos de esmalte, Imprentillas, sellos para embalgas, Etiquetas de relieve, Fichas de metal, Medallas, Distintivos, Cajas rotuladoras, Papel con recubrimiento en relieve, especialidad en SELLOS BICOLOR. Sellos para la cera y todos cuantos artículos se deseen del ramo. Plaza Santa Eulalia-10
AGENCIA FUNERARIA y depósito de ataúdes de JOSE LLORET Unión-23-Teléfono núm. 16. Servicio activo y económico.

Droguería

Se traspasa por presentarse su dueño. Informes calle Oimos núm 84.

Excelente ocasión

Café, bien sinado y concurrido, con billar, se traspasa por no poder atenderlo su dueño. Informes: Portugal, 8, San Rapañol.

Venta de un café

Por no poder atender se vende en punto céntrico y con buena clientela. Para informes Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

Ganga

Se vende una moto SWIFT 6 HP en muy buen estado con side equipo completo y todos los gomas y repuestos todo por 2500 pesetas. Darán razón Boquería 19 de 10 a 12.

Se alquila

Un segundo piso en la calle de Sto. Domingo número 12 que reúne toda clase de comodidades. Informes en el primer piso, derecha.

Por 22'50 ptas.

Mesuales alquilando piso con agua a grifo, tres cuartos, terrado y coladuría. Informes, Obispo, 17.

PIDASE EN TODAS PARTES

LICOR BREA MÚNERA

CONTRA

- CATARROS
- TOSES-BRONQUITIS
- EXPECTORACIONES
- ASMA Y DEMAS AFECIONES DEL APARATO RESPIRATORIO

LABORATORIO MÚNERA
CASA FUNDADA EN 1875
BARCELONA

Se vende

La casa Horno del Taito, con tienda, escaparates, mostradores y entrepuerto, de la plaza de Weyler, número 46, frente al Grand Hotel. Informar al Sr. Peñalosa, 102, entrepuerto, Palma.

Aviso

La Librería Religiosa de ERNESTO FRAU se ha trasladado de la calle de Brossa 19 a la de IOVELLANOS 5, Palma.

Señora catalana

bien educada desearía entrar en casa distinguida para compañía de señora o señorita. Posee conocimientos de gran utilidad para la casa. Preferible si pudiera dormir en la suya. Ofertas Centro de Anuncios.

AL COMERCIO

Joven muy bien relacionado, muy práctico en correspondencia, se ofrece para trabajar por horas o todo el día, en despacho, oficina, o trabajar y viajar a sueldo o comisión cualquier artículo del país. Informar en el Centro de Anuncios. Modestas pretensiones.

SE ALQUILA

Una espaciosa casa con jardín, cuarto de baños, cochera y demás comodidades en San Lluís de La Villets, Informes, Unión-197

Joven de 35 años

Con buena referencias, sabiendo leer y escribir desea colocación para encargado almacén ó dependiente, conocedor en el ramo de tejidos. Para informes Centro Anuncios.

Se alquila

En este céntrico un entrepuerto propio para familia numerosa, con mucha luz y ventilación, agua a grifo y electricidad. Para informes Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia-10.

Fábrica de Productos Químicos

ARLANDIS y COMPAÑIA VALENCIA COLOBES DE ANILINA Nigrosinas al agua y al alcohol. Crisidina..... Brun Bismarck. Garantía de rendimiento y pureza.

SE ALQUILA

Una espaciosa casa con jardín y corral, Calle Pasteca 56-Hostales den Cañellas, frente parada del tranvía. Informes, San Miguel, 26.

Confitería y Pastelería LA VICTORIA

BORNE-PALMA. Se traspasa en buenas condiciones, por presentarse su dueño. Informes en la misma.

Interesante para los Cocineros

La Fábrica de tapones de corcho de Salvador Galindo tiene a la venta terrin de corcho expresos para galitar sin fuego. Basta un cajón de madera de cualquier uso. Para Informes en la misma fábrica, Paseo de Sagrera número 3 (frente al Muñe).

SE VENDEN

Puertas persianas y vidrieras. Informes Friles 6 de

NO DÉ V. MÁS VUELTAS A SU CABEZA

EL MEJOR DENTIFRICO DEL MUNDO

PREFERIDO POR LAS PERSONAS DE GUSTO ES EL

Precio 150 ptas

LICOR DEL POLO

MEDIO SIGLO DE EXITO

ESPAÑÓLES: NO DEJARSE SORPRENDER!!!

POR DENTIFRICOS EXTRANJEROS!!!